
ATA DO INDABA DA 47/ES SEÇÃO ESCOTEIRA 
AUTÔNOMA DO AR AGNES BADEN-POWELL 

 

Ata do Indaba 2023/1 da 47/ES Seção Escoteira Autônoma do Ar Agnes Baden-Powell, realizado 

de forma online, em sessões seguidas na plataforma Google Meet, aos seis dias do mês de 
dezembro de 2023, com início às 19h21 e término às 21h21, e a participação de dirigentes e de 

escotistas convocados por grupo de WhatsApp para deliberarem assuntos do interesse de todos, 
na promoção do Escotismo em São Mateus-ES. A atividade iniciou-se com saudação à Bandeira 

Nacional. Em seguida, procedeu-se a definição do coordenador do Indaba, o diretor-presidente 

nomeado Gilmar da Silva Henriques, e da secretária, chefe de Seção Mariana Morena de Oliveira 
Moraes Nelli. O coordenador então apresentou a sugestão de pauta, aprovada sem restrições: 1. 

Breve memória da 47/ES SEAA Agnes Baden-Powell; 2. Experiências motivadoras da recente 
revisão dos PPFs; 3. Diagnóstico I – Entraves para o crescimento da Tropa Agnes Baden-Powell; 

4. Diagnóstico II – Sinais que apontam para um 2024 ainda melhor; 5. Calendário 2024: 
Vislumbrando desafios para superação no próximo ano. Iniciando o desenvolvimento da pauta, 

os chefes semeadores Gilmar e Mariana presentes fizeram um breve relato da história da SEAA 

Agnes Baden-Powell, cujo manifesto que resultou na sua criação ocorreu há exatos dois anos, no 
dia 6 de dezembro de 2021. O chefe Gilmar lembrou das reuniões de despedida do grupo anterior 

(07/ES GE Agenor de Souza Lé) dos escotistas fundadores e com a Diretoria Regional de então, 
representada pelos chefes Luciano Rodrigues (Diretor-Presidente no exercício do mandato), 

Flavio Rodrigues (Diretor-Presidente eleito), Junior Almeida (Diretor de Gestão Institucional) e 

Luiz Severino Neto (profissional escoteiro), na virada de 2021 para 2022. Recordou ainda das 
dificuldades para formar a primeira tropa escoteira mista, numa realidade ainda de pandemia e 

numa modalidade exclusiva no Estado do Espírito Santo. Relatou ainda, com tristeza, do 
abandono da UEL por membros mais experientes da Seção Escoteira, num processo longo e 

desgastante. O chefe Gilmar fez questão de registrar que a primeira reunião com a tropa, na fase 
de autorização provisória, ocorreu em 21 de maio de 2022, no Centro Cultural Araçá. Uma semana 

antes ocorreu uma reunião com os pais para formalização de interesse de associação e 

planejamento. No dia 10 de setembro de 2022, foi realizada a reunião do Conselho de Pais para 
instalação e fundação oficial da SEAA Agnes Baden-Powell. A Cerimônia de Integrações e 

Promessas, com a presença da Diretoria Regional, de representantes dos GEs Marista e Guarany, 
de autoridades, antigos escoteiros e convidados, ocorreu em 20 de novembro de 2022, em 

memória de Zumbi dos Palmares, no Aeroporto Regional de São Mateus. Por fim, ambos fizeram 

questão de ressaltar a captação em 2023 das chefes Sandra Pessoa Hemerly Scandian (IM), 
Vagneia de Matos Barbosa e Adriana Gusmão Antunes, além de uma programação recheada de 

atividades técnicas típicas da modalidade do ar, e ainda participação de delegações em eventos 
regionais com representantes da tropa escoteira mista (Catar Jovem, Acamizade e acampamento 

com GE Linhares). Registrou-se ainda parcerias diversas com instituições de São Mateus e até 

representação nacional. A chefe Mariana ainda lembrou que a 47/ES herdou muitas dificuldades 
advindas do grupo anterior, exigindo muito esforço para superação. No segundo ponto da pauta, 

a Chefia relatou a agradável experiência de atualizar os PPFs, com novos projetos para o 
escotismo e a vida pessoal. A chefe Sandra inclusive lamentou não ter feito bem antes o pedido 

de ingresso na nova unidade escoteira local (UEL). Ela reforçou que continua em busca de 
aprendizado, preparando-se para atuar na futura tropa sênior, a ser criada no início de 2024. No 

terceiro item da pauta, o destaque ficou para o relato da chefe Vagneia, que disse estar 

maravilhada com as experiências adquiridas no Escotismo. Ela reforçou que tem procurado ser 
cautelosa nas iniciativas, mas que busca incansavelmente novos conhecimentos, com cursos e 

leituras da literatura escoteira, agora também com o desafio de encarar a futura tropa sênior. Foi 
prontamente encorajada pelos colegas. Nesse ponto de debate, as chefes Sandra, Mariana e 

Vagneia indicaram para 2024 a busca de parcerias com instituições de ensino, para receber 

estagiários nas tropas. O chefe Gilmar fez questionamentos para os naturais cuidados na recepção 
de voluntários novatos, mas indicou otimismo com essa possibilidade de ampliar as ferramentas 

do método escoteiro na aplicação do programa educativo. No rico debate, os chefes também 
concordaram que é preciso investir mais nos conhecimentos relativos à comunicação interna e 

externa (mais cautela), conforme as determinações da União dos Escoteiros do Brasil, que edita 
manuais diversos sobre o tema. Uma sugestão aprovada é a imediata criação de um mecanismo 

de armazenamento online do registro das atividades em fotos, vídeos e áudios (Google Drive, ou 



One Drive), além de orientação para membros mais impulsivos na utilização de redes sociais. No 

item seguinte, sobre os avanços conquistados no ano em curso, foi traçado um cenário bem 
positivo e que pode ainda ser mais efetivo, oferecendo atividades de alta qualidade, em 2024. Os 

chefes Gilmar e Mariana fizeram questão de elencar a solução de gargalos, alguns herdados, 
como a entrega de distintivos, insígnias e cordões de eficiência, com os seus respectivos 

certificados. Também neste ano foi adotado o uso do uniforme da modalidade do ar e, como já 

citado, cresceu a participação nas atividades regionais, incluindo a participação de cursos e 
conquista de níveis Intermediário (um) e Preliminar (três). Neste aspecto, foi destacada a 

participação mais que especial da chefe Sandra Hemerly, como responsável pela gestão de 
adultos, sendo APF e formadora regional. No último item, os voluntários presentes ratificaram o 

Calendário 2024, debatido e aprovado em reunião anterior, com ajustes de redação a cargo do 
chefe Gilmar. Entretanto confirmaram que a versão aprovada, inclusive encaminhada ao Escritório 

Regional, deve ser atualizada em Indaba e Conselho de Pais no começo de 2024, diante da 

necessidade de criação da tropa sênior. Todos foram unânimes em reforçar que a perspectiva é 
de uma programação mais divertida, diversificada, e focada nas competências da progressão 

pessoal dos membros das seções. A chefe Vagneia ainda aproveitou para questionar sobre os 
próximos passos para a criação da nova seção mista do ramo sênior. Ele quis saber se já há 

deliberação sobre a criação de uma nova seção autônoma, ou a conversão da 47/ES em grupo 

escoteiro, com dois ramos. A resposta passa a ser construída coletivamente, com orientação da 
Diretoria Regional, nesta virada de 2023 para 2024. Por fim, houve o registro da print oficial do 

Indaba online, com os agradecimentos pelo empenho de cada voluntário, e as justificativas pelas 
ausências das chefes Flaviane Lopes Francisco e Adriana Gusmão Antunes, que indicaram motivos 

pessoais. Nada mais havendo a ser tratado, o coordenador encerrou o Indaba, e foi lavrada a 
presente ata, que, após lida e aprovada, está sendo assinada por mim, secretária, Mariana 

Morena de Oliveira Moraes Nelli, e pelos demais participantes. 
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